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В Ы Ш Е  У Р О В Е Н Ь  
П О Л И ТИ Ч ЕСКО Й  РАБОТЫ  I

Т Наша партия всегда придавала 
важнейшее значение идейно-полити- 

% ческой работе. Особого внимания 
|  эта работа заслуживает в 
?  условиях Отечественной войны. 
|* Это об’ясняется как сложностью за- 
?. да1/, вставших перед всем советским
5  Народом в дни войны, значительно 
*  возросшей политической активно- 
? стыо масс* |гак и необходимостью 
'  борьбы с врагом, пытающимся ис

пользовать против нас и свое от- 
■ равленное идеологическое оружие.

Идейное воспитание — это сей- 
I час один из самых важных и самых 

острых участков партийной деятель
ности.

К

Партийная организация нашего ин
ститута в дериод прошлого учебного 
года накопила немалый положи
тельный опыт в проведении полити- 
ко-масСовой работы. Достаточно 
указать на серьезные и плодотвор
ные систематические занятия шко
лы партийного актива, слушатели 
которой, на основе глубокой само
стоятельной учебы, активно участ
вовали на семинарах, где мы имели 
интересные творческие дискуссии.

Оправдала себя и школа агитато
ров. Она помогла создать кадры 
неплохих агитаторов, которые ус
пешно продолжают свою агитацион
ную деятельность и в этом год>.

Активную работу провело боль
шинство кафедр нашего института 
по изучению отдельных произведе
ний классиков марксизма-ленинизма.
_ Большой интерес вызывали у сту 
дентов мероприятия университета 
культуры. Широкий круг вопросов, 
которые ставил университет, — лек
ции-воспоминания генерала И г
натьева, вечер музыки Чайковского, 
доклад писателя Фадеева, лекции 

•̂ ~по- истории техники — несомненно, 
способствовали повышению обш.его 
культурного .развития студенчества.

Однако в области идеологическо
го воспитания имели место и недо
статки,. которые необходимо немед
ленно устранить: недостаточно
организованно проводила свою рабо
ту школа комсомольского актива,

вследствие чего в ней были срывы 
и переносы занятий; агитационная 
работа среди рабочих и служащих 
была поставлена значительно сла
бее, чем среди студенческого кол
лектива; политические беседы про
водились нерегулярно, агитаторы не 
в полном составе посещали семинар, 
беседы на политические темы не 
увязывались с конкретными произ
водственными задачами цехов.

В предстоящем учебном году нет 
особой нужды создавать новые фор
мы политико-массовой работы. Бу
дут продолжать занятия школа парт
актива, школа комсомольского акти
ва, школа агитаторов, будут продол
жаться на кафедрах теоретические 
собеседования на основе предвари
тельной самостоятельной подготовки.

Великая отечественная война вы
звала особый интерес к изучению 
истории нашей великой Родины. Для  
студентов будут читаться /факуль
тативные курсы по истории С С С Р  и 
истории фусской классической фи
лософии. Д ля профессорско-препо
давательского состава также м>га- 
низуется 'к ур с лекций по русской 
классической философии. . ,

Современная обстановка , ндстоя-г •
тельно требует всемерного повыше
ния идейно-политического уровня 
работников и, прежде всего, руко
водящих кадров, играющих решаю
щую роль в подготовке квалифици
рованных инженеров металлургов. 
Выполнение этой важнейшей зада
чи будет возможно при четкой, ор
ганизованной работе и непременном 
контроле партийной организации и 
всех к о м м у н и с т о в ^ ^ ^ ^ ^ ^

Можно быть увД Д М ВЬто кол
лектив нашего о р д Я он ш Я т'о ин
ститута, справившийся со своими 
задачами в области идейно-полити
ческого воспитания в прошлом учеб
ном году, выполнит их с честью и 
в начавшемся новом учебном году.

Предоктябрьское соревнование

Обязательства выполняются
Коллектив сотрудников кафедры 

прокатан, включившись и предок
тябрьское социалистическое '  сорев
нование, на три месяца до срока 
выполнил, большую научно-исследо
вательскую работу: «Исследование и 
освоение скоростного волочения 
проволоки». Осуществлено на прак
тике многократное волочение ж е 
лезной проволоки на скоростях, в 

• 3—4  раза превышающих скорости 
волочения, применяемые в Советском 
Союзе м в Европе.

Разработанный теоретически и 
практически процесс, названный за
торами- исследования «регулярным», 

■ обеспечивает при больших скоро
стях более легкое течение металла 

■ в фильерах, чем при низких скоро- 
стях. Скоростное волочение резко 
увеличивает производительность 
станков,''понижает удельный расход 
электроэнергии, повышает качество 
выпускаемой продукции.

Для осуществления работы на 
больших скоростях была -проведена 

^  • серия опытов но -выявлению влия
ния «а усилие и -мощность волоче- 

. ния, являющихся основными показа
телями величины деформации, угла 
наклона образующей фильера, смаз
ки и других факторов. Одновремен
на разработана полная теория про
цесса врлочения на станках много- 
кратного1 волочения без -скольжения,

позволяющая расчетом определять 
условия для осуществления «регу
лярного» процесса в существующих 
и вновь проектируемых станках.

Перед метизной промышленностью, 
а также перед ' кафедрой про
катки стоит большая задача по пе
реводу существующих -волочильных 
станков на скоростные -методы во
лочения, по проектированию и 
изготовлению новых станков на 
наших машиностроительных заво
дах. Кроме того, -необходимо выяс
нить возможность перевода на ско
ростное -волочение старых цехов.

Для эффективного использования 
высоких скоростей надо реконстру
ировать или создать вновь вспомо
гательные агрегаты— электросвароч
ный аппарат, зачнетной аппарат, 
острильн-ую машину, фигурку, си
стему -подвода бунтов заготовки и 
уборки готовой проволоки.

Работа получила положительные 
отзывы с  -указанием о -большой 
практической ценности результатов 
на специальном заседании у директо
ра завода «Пролетарский труд», где 
проводилось исследование, и на рас
ширенном заседании ' кафедры про
катки.

Работа выполнена доцентом Ш ев
ченко А . А . При научном руководи 
стве профессора-доктора И . - - М.- 
Павлова. И. М . Ф Е Д О С О В .

а т ь с я  п о в с е д н е в  о р н о ,  с л ю б о в ь ю
п е р в ы й  д е н ь

нI
Х-мурое утро 2 октября. Стрелки 

часов приближаются к восьми. В 
ворота института шумным потоком 
вливается молодежь.

Группками идут первокурсники. 
Все они как-то радостно взволнова
ны. Сегодня первый день их учебы 
в высшей школе! Одни из них при
шли сюда прямо со школьной 
скамьи, у других за плечами суро
вая фронтовая жизнь, третьи посту
пили в вуз. покинув производство. 
Но всех их об’единяет одна цель, о 
которой они мечтали и которой до
стигли. Сегодня начинается их борь
ба за высоты науки.

Спешат к знакомому дому и «ста
рые» студенты. Они хорошо порабо
тали и отдохнули летом и теперь 
снова начинают учебную жизнь. 
Поэтому и у них радостно припод
нятое настроение.

Вот идут студентки второго курса 
Лида Кутумова и Лиза Егорова. 
Они превосходно сдали прошлую 
сессию. После месячного отпуска 
их направили в совхоз. Энергично 
взялись они за; дело, -нередко вы
полняя норму на 500— 600 проц. З а 
кончив работу на две недели рань
ше срока, девушки с'ездшш домой, 
и вот, отдохнувшие и окрепшие, 
они опять начинают учебу. 5'драв- 
ствуй, родной институт!..

ЕДИНОДУШИЕ
М ы, вновь принятые студенты, 

в -недавнем еще школьники, начи
наем учебу, чтобы, о-кончив В У З , 
принять участие в стройке новых 
металлургических заводов.

Так думал каждый из новичков, 
направляясь 2 октября в институт. 
Словно -на праздник торопятся це
лые толпы молодежи. У  всех радо
стное, приподнятое -настроение. 
Еще бы: сегодня первый день за
нятий!

Много разговоров о том, на ка
ком кто факультете, о тон спе
циальности, какую получит каждый, 
окончив институт. Везде и -всюду 
горячие -споры.

Первый час занятий. Лекция по 
общей химии. Э ту науку мы прохо
дили и в школе. Н о здесь мы будем 
изучать химию шире и с уклоном в 
сторону металлургии.

Лекцию читала доцент Р. К . Кора- 
белышк. Она подробно познакомила 
новичков с требованиями, которые 
пред’являются к студентам. Затем 
рассказала об истории химии.

Когда настало время перерыва, 
студенты шумной толпой вышли из 
аудитории, наперебой обсуждая лек
цию. И  было видно, что она всем 

.понравилась.
Радостные покинули студенты ин

ститут, оглашая затихающую улицу 
Москвы шумными разговорами и 
смехом. Они мысленно обещали се
бе заниматься упорно, настойчиво.А. С И Д О Р О В ,  

студент гр. М-44-Э1.

Хотя звонка еще нет, лаборатории 
и аудг/ории уже полны студентами. 
Вот старшекурсники. С  чувством 
некоторого «превосходства» и гор
дости за свой орденоносный инсти
тут беседуют они со студентами 
первого курса.

Многие юноши и девушки не ви
делись все лето и радостно встре
чаются, делятся своими впечатлени
ями, рассказывают, как провели вре
мя, вспоминают о  прошлой учебе, 
думают о будущем.

Звонок установил порядок в ко
ридорах, в аудиториях сразу же во
дворяется деловая и, вместе с тел, 
несколько торжественная тишина.

38 аудитория. Студенты второго 
курса слушают первую лекцию про
фессора А . Н . Гениева- по курсу 
сопротивления материалов. И  у 
профессора сегодня приподнятое на
строение. Красочно, с увлечением 
рассказывает он студентам о новом 
для них предмете, говорит о его 
значении, о том, как лучше осво
ить курс, дает ряд ценных практи
ческих указаний и основных поня
тий.

В другой аудитории идут занятия 
по военной подготовке. И х  прово
дит начальник кафедры Герои С о 
ветского Союза полковник Н . М . Ко- 
шаев. Он знакомит слушателей с

Сегодня —  первый день учебного 
года. Аудитории института, заново 
отремонтированные руками самих 
студентов, еще гйхнущне высыхаю
щей краской, заполнились веселыми, 
шумливыми студентами.

Вот доменщ-ики-второкуреннки воз
бужденно переговариваются между 
собой о прошедшей работе в совхо
зе, -на -ремонте общежитий, а также 
о -проведенном отпуске в кругу 
близких, в родном городе.

Ш ум многоголосого потока про
резал резкий звонок, извещающий о 
начале нового учебного года и лек
ции но физике. Затем появился лек
тор доцент А . А . Некрасов, шум за
тих. Преподаватель и студенты тор-

2 октября 'передовая «Правды» бы
ла посвящена началу учебного года 
в высшей школе. В этой статье 
осуждается практика «натаскива
ния» отстающих и рекомендуется 
уделять больше внимания студен
там успевающим.

Студент может попасть в число 
отстающих или из-за плохой подго
товки и недостаточного общего раз
вития, или в результате беспечного и 
недобросовестного отношения к сво
им обязанностям. В первом случае 
при большом желании, усиленно н 
регулярно работая и пользуясь кон
сультациями преподавателей, с о 

программой курса, с новым поряд
ком обучения. Лекция слушается с 
большим вниманием и интересом, 
она богато иллюстрирована различ
ными характерными эпизодами из 
фронтовой жизни, тесно увязана с 
боевым опытом Великой отечествен
ной войны.

Война подходит к концу, она 
вступила в свою решающую фазу. 
Враг яростно сопротивляется, напря
гая свои последние силы. В фаши
стской Германии закрыты все учеб
ные заведения, приостановлена вся
кая научная и культурная жизнь. И в 
это время в нашей стране, которая 
смело смотрит в свое будущее, рас
тет и ширится сеть высших школ, 
увеличивается число студентов. 
Д елу подготовки новых кадров 
специалистов партия и правитель
ство уделяют огромное снимание.

Богатые традиции нашего институ
та, важность, его для промышленно
сти, забота о нем и его студентах 
обязывает нас отлично учиться, го
товить из себя вполне квалифициро
ванных, знающих свое дело специа
листов, будущей работой- которых 
сможет по праву гордиться наша 
страна.

Учебный год начался. За труд, 
энергичный, напряженный!

Л . А Л Е К С А Н Д Р О В И Ч .

жйственно поздоровались. Интерес
ная вводная лекция по оптике была 
прослушана внимательно.

В перерывах студенты получали 
от профоргов, уже приступивших 
к своим обязанностям, тетради и 
карандаши, обменивались сравнения
ми о  «новых» и «старых» лекторах 
и -преподавателях. Инвалиды Отече
ственной войны н отличники вспо
минали проведенные дин в инсти
тутском доме отдыха.

Рабочий день второй смены за
кончился вечером, и студенты, не
много уставшие, но довольные, ра
зошлись по домам н общежитиям.

Н . В А В И Л О В , 
студент гр. М-43-ДЗ.

дент может исправить свои недоче
ты и, окончив институт, стать хо
рошим инженером. Н о тем студен
там, кто не желает самостоятельно 
работать, не место в институте, т. к. 
никто не будет насильно вклады
вать нм в голову необходимые зна
ния.

Товарищи студенты и студентки! 
Работайте регулярно с самого пер
вого дня н не попадайте в число 
отстающих! Помните, что в этом—  
залог успеха всей вашей учебы.

К . С . П О Н О М А Р Е В А , 
доцент кафедры физической хи

мии.

ДОЦЕНТ ПРОЧЕЛ ЛЕКЦИЮ...

НЕ „НАТАСКИВАТЬ", А ПОМОГАТЬ 
И ТРЕБОВАТЬ

К о г д а  о б х о д я т  « м е л о ч и » . . .
В подготовке учебных помещений 

к занятиям в новом учебном году 
принимал активное участие весь 
наш коллектив. Недостаточно удов
летворительная -работа О К С а  и ряд 
затруднений в обеспечении материа
лами и рабочей силой создали зна
чительное напряжение на участке 
ремонта. Большая разделительная н 
политическая работа, мобилизация 
всего коллектива, оперативность ру
ководства я жесткий контроль ока
зали решающее влияние на ход ре
монта п обеспечили необходимый 
перелом.

Напряженный труд коллектива 
увенчался успехом. Занятия в ин
ституте -начались во-время по рас
писанию.

В свете этого большого достиже
ния справедливое возмущение и до
саду вызывают различные «мелкие» 
упущения, виновником которых яв
ляется хозяйственный отдел инсти
тута.

2 октября во всех аудиториях 
были на чеетс мел и тряпки. Но,

повидимому, работники хозотдела 
решили, что мел и тряпки нужны 
только для «парада»: уже на сАе- 
дующий день во многих аудиториях 
отсутствовало и то и другое.

3 октября вечером в аудиториях 
первого этажа вдруг погас свет. Бо
лее пятнадцати минут понадобилось 
для розыска дежурного монтера, 
почти столько же времени —  для 
поисков лестницы, после чего ока
залось, что нечем заменить... сгорев
шую пробку. В течение часа заня
тия были сорваны.

Два месяца хозотдел готовил и 
не изготовил светомаскировочные 
што-ры. За два дня до начала заня
тий пришлось в аварийном порядке 
изготовить временные щиты. Толь
ко благодаря самоотверженной ра
боте стахановцев цеха № 1, в пер
вую очередь тт. Царькова и Во
робьева, удалось обеспечить заня
тия вечерней смены.

Как же оценили руководители 
хозотдела —  тт. Егоров и М алы
шев —  этот труд? Очень просто и 
своеобразно: предоставили возмож

ность всем желающим портить эти 
щиты, не догадавшись убрать «х  
утром в положенное место.

Аудиторная мебель еще не зак
реплена на своих местах. В этих 
условиях надо было принять меры 
к недопущению растаскивания сту
льев Ц столов .и, во всяком случае, 
проверять каждый раз перед нача
лом занятий укомплектованность 
всех аудиторий. Не тут-то было! 
Тов. Малышев ходит лишь по ин
ституту и удивленно спрашивает, 
куда могли деваться стулья?..

За все эти н подобные нм безоб
разия отвечает хозотдел института 
н его руководитель т. Егоров, ко
торый явно не справляется со свои
ми обязанностями. Сигналы о негод
ной работе этого отдела идут и по 
линии распределения прибывающих 
студентов по общежитиям.

Заместителю директора т. К . Н . 
Смирнову следует серьезно и немед
ленно решить вопрос об укреплении 
хозотдела.

А. Т А Н И Н .

/
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КАК УСВАИВАТЬ ЛЕКЦИОННЫЙ МАТЕРИАЛ
Одним из первых вопросов, инте

ресующих студентов, которые начи
нают слушать курс, является сле
дующий: есть ли учебник или хотя 
бы подходящая литература? Узнав, 
что кое-что имеется, иной студент 
тотчас же теряет всякий интерес к 
происходящему около доски. При 
необязательном • посещении лекций 
он просто переставал их слушать и 
сдавал ку;рс но книгам.

Однажды я явился к профессору 
на экзамен, ни разу не быв на его 
лекциях. Опрашивая меня, он ли
стал учебник, по которому я гото
вился, —  поставил мне «отлично», 
а уже после экзамена задал мне 
два вопроса. Эти вопросы привели 
меня в полное замешательство: по
лучалось, что в учебнике говори
лась несуразица. Н о ничего лучшего 
я сообразить и ответить не мог...

Впоследствии я много раз убеж
дался, что даже недавно выпущен
ная книга, прекрасно написанная и 
достаточно полная, не заменяет лек
ций. Кроме поправок, дополнений, 
новых примеров и цифровых дан
ных, значительно изменяющих сам 
фактический материал, большое зна
чение, как мне кажется, имеет и 
сам процесс ого изложения лекто
ром перед аудиторией, вплоть до 
вывода формул, вычерчивания схем 
(хотя бы беглого), попутных пояс
нений, приближенных оценок и мно
гого другого, что может быть дано 
при наличии непрерывного общения со 
слушателями. Естественно и впол
не допустимо, на мой взгляд, когда 
это общение выражается и в фор

ме вопросов, задаваемых студента
ми (записками или непосредственно, 
как это предварительно устанавли
вает лектор).

Слушая лекции, очень важно с 
самого же начала оценить степень 
своего понимания предмета. Во мно
гих случаях этому пониманию пре
пятствует плохое знание других дис
циплин —  общих и смежных (ма
тематики, физики, сопротивления 
материалов, металлографии и др.). 
Если эти пробелы не будут устра
нены немедленно, дальнейшее сл у
шание лекций может стать беспо
лезным. Также без всяких оттяжек 
должны выясняться и все затруд
нительные для понимания положе
ния самого курса.

В том случае, когда лекции вос
принимаются хорошо, остается по
заботиться об их своевременной, 
идущей параллельно с курсом, про
работке. Ока заключается в изуче
нии выводов, повторном анализе 
диаграмм, подсчетах по формулам и 
др., также и в сопоставлении лек
ционных материалов с учебником и 
в попутном ознакомлении с прочен 
литературой.

При соблюдении всех этих усло
вий подготовка к экзаменам не мо
жет представить особых трудностей. 
От содержания прослушанного кур
са должна остаться вполне ясная, 
установившаяся общая картина с 
четким пониманием сути дела и с 
представлением о том, что является 
наиболее важным, а что второсте
пенным.

И. М . П А В Л О В , профессор- 
доктор, заведующий кафедрой 
прокатки и волочения.Против „штурмовщины" и лени

2 октября институт сменил свой 
летний вид:. почти исчезли мастеро
вые ремонта, и наши студенты сня
ли рабочие костюмы. Иногда лишь 

• еще раздается отдельный стук мо
лотка, но и его заглушает гул 
оживленных, но несколько тревож
ных .разговоров .молодых наших то
варищей, только что вошедших в 
семью студентов.

Что же так волнует и беспокоит 
первокурсников? Вопросов много, 
очень много, -и я в этой коротень
кой заметке,- касаясь своего предме
та, постараюсь ответить хотя бы на 
часть из них.

Какие курсы «основные» и какие 
«подсобные»? Все важны, все необ
ходимы. И химия, мои молодые то
варищи, «основной» и нужный пред
мет —  она фундамент всех ваших 
специальных дисциплин. Именно по
этому химией надо заниматься осо
бенно серьезно и систематически.

«Аврал» —  порочная система. Р а
ботая повседневно, вы всегда буде
те иметь время удовлетворить свою

любовь к спорту и свои культур
ные запросы.

Только систематические занятия 
прочны и увлекательны. Окй обес
печивают время,' необходимо? для 
того, чтобы углубить изучение тех 
проблем, которые нас заинтересовали.

Что важнее: лекция или практи
ческие занятия? Еще в 1522 году 
Феофраст Парацельс писал в Хими
ческом псалтыре: «Поступай со 
благоразмышлением и не .предприни
мая никакие ручные работы прежде, 
доколе не будешь совершенно 
иметь разума и значение вещи».

В наше время мы имеем важней
шие указания классиков марксизма- 
ленинизма о сочетании теории с 
практикой.

Итак, желаю молодым товарнщам- 
студентам приобрести как можно 
больше знаний и умений, чтобы по
мочь восстановлению промышленно
сти нашей Родины, так пострадавшей 
от врагов-немцев.

Е . П . М А К А Р Ы Ч Е В Л , 
ассистент кафедры химии.

ПО И Н С Т И Т У Т У

П Е Р Е Д О В А Я  Б Р И Г А Д А
Энергично поработал в летний пе

риод коллектив студентов гр. М-41-Э1 
(бригадир т. Негримовскнй).

К 18 августа бригада досрочно и 
качественно закончила ремонт тол
мачевского общежития. Сдаз рабо
ту, студенты по своей инициативе 
взяли дополнительное задание.

Большим энтузиазмом отмечен 
труд бригады. Офицналоиые сводки 
и рапорты ^вскрывают инициативу, на
стойчивость членов этого молодеж
ного коллектива. Не чуждаясь чер
новой работы, студенты своими си
лами перенесли несколько десятков 
тонн строительного материала из 
института на Толмачевку; не имея 
в достаточном количестве кистей, 
они изобрели своеобразный краско
пульт, облегчивший и ускоривший 
ремонт. Комсомольцы выпускали спе
циальный номер стенгазеты «Толма
чевские ведомости», едко бичевав
шие недостатки.

------ ♦ -------

Н А  С Н И М К Е : студентки бригады 3. Вертмана на уборке урожая в
совхозе «Заря».

Фото Г . Т Р У С К О В А *

СТАХАНОВЦЫ ИЗ СОВХОЗА
Телятница НаумоваС О Р О К  Д Н Е Й  

В П И О Н Е Р С К О М  
•ЛАГЕРЕ

17 сентября в торжественной об
становке закрылся пионерский ла
герь института. 40 дней провели в 
нем ребята. Большинство их — де
ти фронтовиков —  Валя и Сережа 
Боровицкие, Искра Чуркина, Ж е 
ня Фролова, Лида Иванова...

Весело и интересно отдыхали пи
онеры. Они сытно питались, игра
ли, слушали занимательные беседы 
по физике, химии и другим пред
метам, которые проводили с ними 
приезжавшие в гости научные ра
ботники института.

В своем лагере дети окрепли и 
заметно .поправились. С  благодар
ностью они и родители их —  со 
трудники института —  отзываются 
о лагере.

Вот что пишет дочь работницы 
хозяйственного отдела ученица Ася  
Клорштейн: «Пробыв в пионерлаге
ре института стали им. Сталина, 
хорошо отдохнув и набрав новые 
силы для будущего учебного года, 
а  хочу через вашу газету выразить 
благодарность ди|рекцин, месткому 
и партийному бюро, а также всему 
обслуживающему персоналу лагеря 
за хорошую организацию и теплую 
материнскую заботу о нас. Пробыв 
в лагере 40 дней, мы хорошо от
дохнули и весело провели время. 
Коллектив ребят собрался друж 
ный. В ответ на заботу о нас пар
тии и правительства я даю обеща
ние учиться в новом учебном году 
только па «хорошо» и «отлично».

Анна Григорьевна Наумова по 
праву считается одной из лучших 
работниц совхоза «Заря». Всего вто
рой год работает Наумова телятни
цей, а кажется, что она давно-давно 
выполняет эту почетную работу.

Анна Григорьевна знает каждого 
теленка, его повадки. Например, 
«Букашка» любит, чтобы в пойле 
был сенной настой, «Земфира» не 
переносит густого пойла, а «Сыч», 
наоборот, предпочитает еду ■ погу
ще... И  не было случая, чтобы Н а
умова «е угодила своим любимцам: 
каждый теленок получает тот ра
цион, какой ему больше всего нра
вится.

Анна Григорьевна заботится о  
животных неустанно,. ревностно сле-

»Дядя Гриша“
Строительные работы по подго

товке к зимовке скота в совхозе 
«Заря» в основном закончены.

Интересна история строительства 
овчарни. В совхозе нет помещений 
для содержания овец. Это привело 
к громадному отходу за зимний пе
риод 1943— 44 гг. К  будущей зиме 
нужно было во что бы то ни стало 
построить теплую овчарню.

Н о из чего •' Делать и где взять 
мастеров?

На помощь пришел «дядя Грнша»—  
Г ригорий Александрович Евсте- 
феев, имеющий за плечами шестьде
сят с лишним лет ж,изме«ного опы
та. Он попросил выделить себе 
бригаду студентов, и дело пошло.

дя за их ростом. Если у  «Маркиза» 
понурый вид, то телятница -не уйдет 
с работы до тех пор, пока не убе
дится в том, что здесь ничего опас
ного нет. Немало ночей провела она 
в телятнике в период заболевания, 
которое появилось на ферме прошлой 
зимой. Ей удалось выходить, каза- 

.лось, безнадежно больных «Букаш -1 1 
ку», «Стрелку», «Прометея».

И теперь радостно смотреть на 
воспитанников Наумовой. За- четыре 
месяца ни один теленок не пал и 
не был забит. При плане в 500 
граммов «Маркиз», «Утка», «Аль- ■ 
фа» и др. телята дали за три -меся- 
ца среднесуточный привес в 550 \4 
граммов. А . И В А Н О В ..и его помощники

Нациевский, Картов, Прибавим, 
Астафуров, Зайцев, Каплан, Кузь
мин н Полевщнков оказались по-'~~;. 
нягливымн учениками. П о д  •руко
водством «дяди Гриши» они разо
брали инвентарный сарай, и вскоре 
каркас одной половины овчарни был 
готов.

Звено Нациевского дало обяза---^  
тельство самостоятельно досрочно » 
закончить постройку помещения для 
овец. М олодежь с честью сдержала 
свое слово. А  т. Евстефеев с  новой 
бригадой студентов взялся заменить 
крышу в скотном дворе № 2.

I А . К Н Я З Е В ,
зав. животноводческой фермой 
совхоза «Заря».

П ИСЬМ О СТ У Д ЕН Т А М
Мария Гусева т-студентка Московского института стали. Война прер

вала ее занятия. 18 октября 1941 года она ушла по путевке Московско
го комсомола в партизанский отряд. Два года сражалась отважная де
вушка в рядах народных Мстителей. Он-а воевала в одном отряде с Зоей 
Космодемьянской, награждена орденом и медалью. Раненая в бою, Мария 

была вынуждена покинуть отряд. Сейчас она продолжает учебу. Мария 
Гусева написала письмо в «Комсомольскую правду» о долге советских 
студентов перед Родиной. Ниже мы публикуем это письмо.

Мы часто разговаривали о своих 
институтах во время долгих похо
дов, после боев, в партизанской 
землянке, говорили об этом долго и 
нежно, как о самом дорогом.

В нашем партизанском отряде 
было много москвичей-студентов. 
Мы ушли на войну прямо из ауди
тории. Оставили недочитанными 
учебники и недописанными стихи. 

Щам очень хотелось учиться, . но 
Родина сказала: «Вы нужны там, 
на поле битвы. Вы должны защи
тить свою М оскву и право на уче
бу». Мы ушли и стали санитарами, 
солдатами, летчиками, партизана
ми, но мы твердо верили, что еще 
откроем свои зачетные книжки и 
снова будем волноваться перед эк
заменами. Мы несли через все бон 
и невзгоды свою неизрасходован
ную жадность к знаниям, книге.

Я помню, как Николай Орлов — 
восемнадцатилетний партизан, мос

ковский рабочий —  расспрашивал 
меня о моем институте и о профес
сии термиста. Он мог слушать ве
чера напролет рассказы Лиды Н о 
виковой о химии, о химико-техно
логическом институте, студенткой 
которого она была до войны. Он 
восхищался вместе с Соней Пашу- 
канкс звучными латинскими стиха
ми. У  него была огромная тяга к 
знаниям, ко всему новому. Он часто 
говорил: «Я обязательно буду учить
ся», н дрался с немцами жестоко и 
дерзко. В последнем бою он стре
лял до последнего патрона, отби
вался раненым, его смерть обош
лась немцам дорого. Н ад могилой 
Николая Орлова командир отряда 
Григорий Ильич сказал:

—  Ты не успел доучиться, наш 
боевой друг. Но ты умер для то
го, чтобы в Москве могли учиться 
советские студенты.

... Я вернулась в М оскву зимой

1943 года. Первое время 'меня 
удивлял шум города, а вспышки 
над трамвайными проводами каза
лись мне разрывами снарядов.

Д о  войны я иногда думала, что 
нужно перейти в другой институт. 
Слишком часто говорили, что сталь 
—  не дело для женщин, да, приз
наться, математика, черчение труд
но мне давались. Н о, когда я 
подошла к знакомому зданию на 
Большой Калужской, к институту, 
о котором мечтала и думала в 
суровые партизанские будни все 
два года, я поняла, что никуда 
не смогу уйти, потому что инсти
тут, действительно, стал моим вто
рым домом. Никогда в жизни не 
забуду этого чудесного дня: встре
чи с товарищами, с профессорами, 
с старыми аудиториями, гордость 
за дни, проведенные там, в отряде, 
за свою молодость —  пусть труд
ную, но честную, за то, что в вой
не я нашла свое место. Студенты  
окружили меня, трогали орден, 
расспрашивали о ранении, о боях, 
и я чувствовала— может быть, это и 
не идет партизанке, —  что сейчас 
заплачу от счастья. Я не умею 
об'ясннть это чувство, но каждый, 
кто возвращался с войны на род
ной завод, в школу, институт, пой
мет меня. Я сказала товарищам, 
что командование послало меня 
продолжать учебу.

Так я начала учиться. Снова лек
ции, конспекты, комсомольские 
собрания и студенческие вечера. 
Но читать газеты на лекциях по 
электротехнике, говорить «скучно» 
о технологии металлов я уже не 
могла. Передо мной вставали мерт
вые лица моих товарищей —  сту- 
дентов-партизаи. Я снова вспоми
нала строки писем из отряда: « М у 
ся со звездочкой (так меня проз
вали, когда я получила орден 
Красной Звезды), как ты учишься? 
Узнай, не вышла ли органическая 
химия Павлова. Напиши нам». И  
понимала, чтр слова, которые ска
зали мне в партизанском отряде: 
«Учитесь! Родине нужны образо
ванные люди —  врачи, инженеры, 
литераторы. Родина знает, что сей
час тяжело учиться, но это нуж
но!», —  это были слова страны 
всем студентам.

У  нас в институте много студен
тов, которые воевали или работали 
в первые месяцы войны на заводах, 
и все они сейчас учатця серьезно, 
понимая, что это их долг перед 
страной.

Как-то у  нас в комитете комсо
мола топтался, краснея, студент 
Ш екстульский. Он не пошел на 
воскресник и теперь бормотал что- 
то о несданном зачете. Было про
тивно его слушать. Неужели ему,

комсомольцу, было трудно помочь 
стране в свой свободный день, 
стране, которая ценой огромных 
усилий дала ему возможность ' 
учиться в дни войны?!

Мы спрашивали часто в комите
те комсомола у неуспевающих сту
дентов: «Почему плохо учишься?», 
и они говорили: «Потому что очень 
трудно!» А  я думаю, что мы не 
имеем права говорить сейчас о 
трудностях. Я вспоминаю наши бои, ' 
наших ребят —  простых, мужест
венных, умеющих умирать без сто
на, и уверяю вас, товарнщи-студен- 
ты, что нам все же гораздо легче N 
учиться в светлых аудиториях, 
чем всем, кто воюет сейчас далеко 
от Москвы за наше счастье. Будем 
ж е хорошо учиться, чтобы, когда 
вернутся с войны наши товарищи, 
каждый из нас мог посмотреть . 
прямо в их усталые солдатские— 
лица. . '

Мария Г У С Е В А ,  
студентка IV  курса техноло
гического факультета Инстн- 
тута стали. 3

М осква. }'
(«Комсомольская Правда»),
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